
Résumé de la lettre du représentant Maure, en mission dans l'Yonne, qui annonce à la Convention des résultats de la levée des chevaux, en annexe de la séance du 27 nivôse an II (16 janvier 1794)

Nicolas Sylvestre Maure

Citer ce document / Cite this document :

Maure Nicolas Sylvestre. Résumé de la lettre du représentant Maure, en mission dans l'Yonne, qui annonce à la Convention des résultats de la levée des chevaux, en annexe de la séance du 27 nivôse an II (16 janvier 1794). In: Tome LXXXIII - Du 16 nivôse au 8 pluviôse An II (5 au 27 janvier 1794) p. 402;

https://www.persee.fr/doc/arcpa_0000-0000_1961_num_83_1_36290_t2_0402_0000_4

Fichier pdf généré le 15/05/2023

morale qui s'opère, de leur conserver leur traitement entier après qu'ils auraient quitté leurs fonctions? La politique se joint à l'humanité pour solliciter sur ce point une prompte décision.

Pressez le comité d'instruction publique d'organiser promptement l'éducation nationale, l'instruction publique, les fêtes. L'édifice judaïque que la raison ébranle achèvera bientôt de s'écrouler, si vous savez le remplacer. Mais il ne faut pas perdre de temps, car, surtout dans les campagnes, l'intervalle peut devenir terrible. »

J. M. MUSSET, Ch. DELACROIX.

[Versailles, 24 niv. II. Au C. de S.P.] (1)

« Citoyen collègues,

Le comité révolutionnaire de la commune de Jagny, que les exécrables abus d'autorité qu'il s'était permis nous a forcés de destituer et de remplacer, vient de méconnaître l'autorité nationale, s'est révolté ouvertement contre les représentants du peuple, et a refusé de remettre ses registres au comité que nous avons nommé. Le comité de sûreté générale étant saisi de l'affaire des troubles excités dans le canton de Luzarches, nous lui faisons passer les pièces qui prouvent cette révolte, et nous ne doutons pas qu'il ne déploie sur-le-champ la sévérité qu'il exige. Mais cette affaire fait naître une question générale sur l'exécution de la loi [sur le gouvernement] révolutionnaire; nous croyons devoir vous la soumettre.

L'article 6 de la section II de cette loi attribue aux administrations de district la surveillance de l'exécution des lois révolutionnaires et des mesures de sûreté; l'article 8 a attribué l'application de ces lois et mesures aux municipalités et aux comités de surveillance. Mais, si, par la révolte d'un comité destitué qui continue d'agir comme à Jagny, ou par toute autre circonstance, un comité ou une municipalité de commune refusait d'agir, le district doit-il se borner à exercer sa surveillance, à instruire les comités de salut public et de sûreté générale, et à provoquer de leur part des mesures répressives? Le texte de la loi paraît décider pour l'affirmative, car *surveillance* n'est pas action. Il est cependant vrai de dire que, par cette marche, souvent le but de la loi révolutionnaire sera manqué, la rapidité d'action sera anéantie, au moins pour les lieux éloignés du centre du mouvement. Si le comité de sûreté générale, lorsqu'il n'y aura pas de représentant du peuple dans le département, est le seul recours pour le citoyen victime des petites passions qui souvent agitent les petites communes, la multiplicité des affaires dont il est accablé rendra longtemps ce recours inutile. Un mot de réponse, nous vous prions. S. et F. »

J. M. MUSSET; Ch. DELACROIX.

63

Maure, membre de la Convention, délégué dans le département de l'Yonne, écrit d'Auxerre que, quoique sa mission ne s'étende pas à la remonte de la cavalerie, il ne peut se

(1) AFII 153, pl. 1242, p. 35; reproduit dans AULARD, *Recueil des Actes...*, X, 232.

refuser au plaisir d'annoncer que, dans ce seul département, la levée des chevaux en a produit 3477; que dans peu il y en aura quatre mille de belle espèce, et que les fourrages, qui sont bons et abondants, sont distribués avec économie, pour que nos magasins soient encore pleins lors de l'ouverture de la campagne prochaine (1).

Mention honorable (2). Renvoyé au comité de la guerre (3)

64

[Les administr. du Vauchuse, à la Conv. s.d.]

« L'infâme ville de Toulon n'est plus au pouvoir de nos ennemis conjurés, elle est à la république. Les vils satellites des tyrans coalisés, qui y étoient entrés par la plus insigne lâcheté, qui les couvrira d'un opprobre éternel dans les fastes des nations, ont disparu devant le génie de la liberté, comme les ombres de la nuit devant l'aurore radieuse.

Les riantes contrées du midi de la France, par cette fuite honteuse, sont à jamais à l'abri de longs et sanglants revers que la haine implacable de nos ennemis perfides contre notre sublime et étonnante révolution leur préparait. Il est permis à ses habitants d'ouvrir leur cœur aux douceurs de l'espérance; et bientôt l'abondance, fille du ciel, compagne inséparable du bonheur, va faire renaître dans toute l'étendue de la république les beaux jours d'Astrée. Les puissances barbaresques vont s'empresser, à l'envi, de verser dans nos ports le produit, de leurs moissons abondantes. Rien ne peut plus résister désormais au génie puissant qui veille à la conservation de la France.

Vainement les rebelles de la Vendée ont-ils déployé les ressources profondes d'une tactique savante et combinée; vainement se sont-ils agités dans tous les sens, pour déchirer le sein de la patrie qui les avoit nourris et élevés: leur rage est impuissante; leurs complots liberticides sont paralysés, et bientôt il n'y aura pas la moindre trace de leur existence. Il étoit réservé aux Français de briser les chaînes de fer qui lient les peuples d'un pôle à l'autre. La liberté, semblable à un météore brillant, va parcourir toute la surface du globe, et réveiller dans le cœur de ses habitants, la tendance naturelle, le désir inné de tous les êtres pour ce bien suprême.

Le pavillon tricolore brillera avec éclat, flottera majestueusement sur l'empire des mers. Le noble vénitien, qui a courbé jusqu'ici le plébéen sous un sceptre de fer, sera enseveli dans ses lagunes sous les débris de son palais somptueux.

Le pontife romain, insolemment assis sur le trône des Césars, environné du prestige de l'erreux et de l'illusion, sera écrasé sous le poids de sa triple couronne, par un peuple qui a enfin ouvert les yeux aux lumières de la raison et de la philosophie. Naples s'ensevelira sous la lave destructive du volcan qui l'avoisine, plutôt que de gémir encore sous le joug d'un despote.

(1) *Mon.*, XIX, 234; *J. Paris*, p. 1541; *M. U.*, XXXV, 439; *C. Eg.*, p. 130; *J. Fr.*, n° 480; *Audit. nat.*, n° 4181; *Mess. soir*, n° 517.

(2) *M. U.*, p. 439.

(3) *J. Sablier*, n° 1081. Rien dans AULARD.